

F-40 標準生活費に関する研究(第1報)

日本女大家政 宮崎礼子(家庭経営研究委員会 國東地区 標準生活費研究会)

目的 標準生活費に関する研究は、社会政策 労働科学の領域において 戦前から着手され戦後も展開されてきた。家政学においては昭和初期までにその算定が発表されて113。今日私共は、昭和30年代 40年代のいかゆる高度経済成長期における家庭生活の「まだかつてない変貌」を熟視し それから得られた教訓に基いて「主体的の家政」を主張することが、家庭経営における現代的課題であると考え、家庭経営研究委員会として國東地区に「標準生活費」研究会を発足させた。本報告はその第1報である。

方法 「主体的の家政」を主張する基礎として 家庭における家族のあそべき物的環境を明確にする必要がある。その有力な方法として標準生活費算定があるが、それは一種階級として 説明を具体化する為の家計費目分類の研究に着手し 次の段階として 人手院標準生計費の問題を把握し 方法論確定の材料とする。

結果 I 家計費目分類研究における (一)家政学での代表的分類 (二)国・地方自治体毎の範囲別分類 (三)諸外国と比較の分類 (四)標準生計費における分類 上類別したの調査(算定) 主体 対象 繼続性 目的と分類における特色を把握した。

II 標準生活費研究として人手院のそれに付ける問題点を把握したことの意味は、地域別取扱いなど賃金決定における近時著しく種種的な方向性を示していくにも拘らず、生活費設定内容につれての検討=家庭経営研究の問題領域視点における指摘に 首肯があることを判明した。